

Bulletin N° 225 - Décembre 2024

SOMMAIRE

Mot du Provincial	3
Nouvelles de la Vice-Province	7
Assemblée Générale de la Vice-Province de France :	11
Homélie pour le Mardi 26 Novembre 2024	14
Marche Montfortaine 2024	16
Procès de béatification des Comtes de La Garaye	19
Trois mille Scouts au Calvaire de Pontchâteau	20
Présentation des Missionnaires Montfortains	22
Père Yves LE BORGNE	23
Jubilaires 2025	27

Mot du Provincial



Chers Frères, chers Pères, chers associés laïcs, chers amis,

« Moi, je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi, même s'il meurt, vivra; quiconque vit et croit en moi ne mourra jamais. Crois-tu ce-la? » demandait Jésus à Marthe (cf. Jn 11, 25-26). Ces paroles de Jésus s'adres-sent d'abord à Marthe qui a été éprouvée par la mort de son frère Lazare. Jésus est sensible aux souffrances de sœurs de Lazare, Marthe et Marie, il n'est pas

indifférent à toutes formes de souffrances humaines. Effectivement, Il n'a pas supprimé la souffrance humaine, mais il l'a supportée luimême. N'est-il pas mort dans de grandes souffrances pour ressusciter et vivre à tout jamais ? Fixant notre regard sur le Christ vainqueur de la mort, il nous appelle à faire confiance en son amour, car il nous fait entrer dans l'espérance de la vie éternelle.

Les deux disciples, le long du chemin vers d'Emmaüs, sont déçus : « Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël» (cf. Lc 24, 21). Mais, Jésus a marché avec eux, leur a expliqué l'Écriture. C'est alors que leurs yeux s'ouvrirent, et ils repartirent dans la joie et l'espérance. La foi s'appuie sur la réalité du passé, l'espérance se tourne vers la réalité de l'avenir. Foi et Espérance sont les nourritures du pèlerin ; elles nous font avancer, mais elles n'éliminent pas les obstacles.

De plus, Saint Paul, en s'adressant aux chrétiens de Rome, déclare : « L'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné » (Rm 5,5). Dieu nous a donné une espérance qui surgit au milieu de la déception. Ce genre d'espérance ne consiste pas à éviter la souffrance, mais à la surmonter, car la souffrance produit la persévérance. C'est pour cela que le Pape François nous invite à être pèlerins d'espérance, à être ancrés dans cette espérance.

Certes, nous nous préparons pour le jubilé 2025 dont le thème choisi par le Pape est : « *Pèlerins d'espérance* ». En 2017, notre chapitre général a choisi le thème : « *Montfortains en chemin, pèlerins sans frontières* ». A la suite de notre Fondateur, Saint Louis-Marie Grignion de Montfort, pèlerin d'espérance, qui a vécu ce don de la Sagesse éternelle qui l'a poussé à choisir la voie mariale pour aller à Jésus par Marie, nous voulons continuer ensemble notre marche tout en prenant des risques pour Dieu et pour l'humanité.

Nous avons entamé une nouvelle année pastorale 2024-2025, la rentrée est déjà faite pour chaque diocèse où nous sommes présents. En ce mois d'octobre, mois du Rosaire puis, en cette semaine missionnaire (du 13 au 20 octobre 2024), je voulais vous exprimer toute ma reconnaissance pour le don de vous-mêmes au sein de la mission de notre congrégation en France.

Après une longue attente et beaucoup de démarches, nous avons obtenu la reconnaissance légale de notre congrégation auprès de l'état français, le décret a été signé le 24 juillet 2024.

Par conséquent, cette reconnaissance légale exige de nous des changements. Avant tout, notre nom officiel est « Congrégation des Missionnaires Montfortains » selon les statuts approuvés par l'état français ; le supérieur provincial en place est le représentant légal de notre congrégation. Ensuite, nous devons faire des changements qui se répercuteront dans beaucoup de domaines. Les détails seront donnés au fur et à mesure de leur actualité.

Pour terminer, en communion avec l'église universelle, dans la quatrième phase du synode (2 au 27 octobre 2024), nous voulons vivre notre communion, notre participation et notre mission en fidélité à notre charisme. C'est ainsi que je souhaite à chacun et à tous une année de jubilé bénie par le Seigneur. Une pensée spéciale à tous nos confrères qui sont malades ou qui traversent des moments difficile. Que la Vierge de l'espérance nous guide et nous accompagne pour vivre la joie de l'évangile.

Père Paulin RAMANANDRAIBE, Provincial

Quelques nouvelles importantes

1. Nominations

Le Père Willibrordus Krista SELMAN est nommé curé de la Paroisse Saint Louis-Marie en Broceliande, Montfort-sur-Meu, dans le diocèse de Rennes. Il réside au presbytère de Montfort-sur-Meu avec Père André Launay comme supérieur de la communauté.

- 2. Le Père Hervé RAFALISOLOHERINIRINA est nommé économe provincial. Il est curé de la Paroisse Sainte Croix de Montfort à Pontchâteau. Il réside à la communauté du Calvaire de Pontchâteau.
- 3. Après la consultation des membres de la communauté et le consentement du conseil provincial, le Frère Daniel BUSNEL est nommé référent de la communauté du Saint-Esprit à Saint Laurent sur Sèvre

pour un mandat de trois ans. Il réside au Saint Esprit, Saint Laurentsur-Sèvre.

4. Le Père Ekenley JEAN-NOËL et Le Père Serge Orry OCGENOR ont reçu l'obédience pour la mission en France. Ils sont de la Province de Haïti. P. Ekenley arrive le 29 octobre 2024, et le Père Serge arrivera en janvier 2025. Ils seront à Saint Laurent-sur-Sèvre dans un premier temps.

2. Départs et arrivées

Le Frère Daniel BUSNEL a laissé le poste d'économe provincial après des années de service. Nous lui souhaitons bon vent pour sa nouvelle mission dans la communauté du Saint Esprit.

Le Père Marc VINCENT est arrivé en juin 2024 à la communauté du Saint-Esprit après des années de service comme prêtre ouvrier à Vaulx-en-Velin (Lyon).

Après sept ans de service comme responsable administratif et financier, Madame Caroline MARTIN nous quitte pour être économe du diocèse de Luçon. Nous exprimons toute notre reconnaissance envers elle, et nous lui souhaitons bon vent pour sa nouvelle mission.

C'est Madame Marie MILKO qui est embauchée pour être responsable administratif et financier. Elle habite à La Roche-sur-Yon, elle commence son travail le 4 novembre 2024. Nous sommes heureux de l'accueillir parmi nous et nous lui souhaitons bonne mission.

3. Travaux et projets

Au Calvaire de Pontchâteau: Mr. Stéphane FENG est nommé coordinateur, chef de projet du pôle rayonnant de Pontchâteau. Sa lettre de mission lui a été remise le 7 octobre 2024 à Nantes. Les économes ont fait des réunions pour voir ensemble la réalisation de ce projet avec la participation du diocèse de Nantes, des Filles de la Sagesse, des Frères de Saint Gabriel et des Missionnaires Montfortains. Le Fr. Ernest MANGA du Sénégal rejoint la communauté pour être responsable du pôle jeunes.

Montfort-sur-Meu: Les travaux à la maison natale vont bientôt se terminer. Les chambres aux étages sont faites, le rez-de-chaussée est en finition. La vente de la « gendarmerie » est en attente à cause du prix trop bas. Mais en plus, il faut vider cette maison.

Saint Laurent-sur-Sèvre : Les travaux pour la mise en norme de la Maison Longue et l'ancienne librairie Biton ont déjà commencé. C'est l'Association immobilière montfortaine qui finance les travaux ; mais l'installation du musée revient à la famille montfortaine : Filles de la Sagesse, Frères de Saint Gabriel et Missionnaires Montfortains. Avec le diocèse de Luçon et la famille montfortaine, un projet pastoral est

en cours d'étude. Un cabinet d'audit va mener les études et proposer un projet. Les travaux devront être terminés fin 2025.

Notre Dame du Marillais : des travaux devront se faire au sanctuaire. Le Père René Paul continue à aider le service samedi et dimanche.

4. Divers

La retraite annuelle de la vice-province a eu lieu au Saint-Esprit du 14 au 18 octobre 2024. Il y avait 30 participants : une sœur oblate des Filles de la Sagesse, deux frères de Saint Gabriel, une militante de la Sainte Vierge, quatre diacres dont deux étaient accompagnés de leurs épouses, deux membres de la Fraternité Mariale Montfortaine, un couple laïc et une dizaine de Missionnaires Montfortains. Sœur Anne Marie DAVID, Fille de la Sagesse, prédicatrice, a développé le thème : « Être en chemin avec Jésus, chemin d'espérance ». La date de la retraite 2025 sera donnée à la prochaine fois. Ceux qui n'ont pas pu faire leur retraite sont priés de s'organiser pour trouver une autre retraite qui leur convient.

La chartre pour les bénévoles est rédigée et approuvée au conseil provincial. Elle pourra servir dans toutes nos communautés, ou être adaptée selon votre milieu.

L'assemblée annuelle de notre vice-province aura lieu le mardi 26 novembre 2024 à Saint Laurent-sur-Sèvre, de 9h00 à 17h00. Tous sont invités à vivre cette journée avec les autres confrères. Ce sera aussi l'occasion de fêter ensemble différents jubilés.

Nouvelles de la Vice-Province

PRÉSENTATION DU PÈRE SERGE ORRY OCGENOR, SMM



Je suis le Père Serge Orry OCGENOR, smm. Je suis né le 17 juillet 1991 en Haïti à l'île de la Tortue. J'ai fait mes études primaires à l'école Notre-Dame de Montry à l'île de la Tortue et mes études secondaires au collège Notre-Dame de Lourdes à Port-de-Paix. Pendant mes études secondaires, j'ai été au Petit Séminaire Saint Pie X dirigé par les missionnaires montfortains.

Après mes études classiques, au cours des années 2011-2012, je suis entré à l'aspirantat des missionnaires montfortains à Port-de-Paix. De 2012 à 2015, j'ai fait mon postulat et mes études philosophiques à l'Institut de philosophie saint François de Sales

(CESADES) des Salésiens de Don Bosco à Port-au-Prince. De 2015 à 2016, j'ai fait mon noviciat à Montfort-sur-Meu en France. Le 27 août 2016, j'ai fait ma première profession dans la Compagnie de Marie à Saint-Laurent-sur-Sèvre.

Au cours de la période de 2016 à 2020, j'ai été scolastique montfortain et j'ai fait mes études théologiques au Centre-Inter Instituts de formation religieuse (CIFOR) à Port-au-Prince. Le 8 septembre 2019, j'ai fait ma profession perpétuelle dans la Compagnie de Marie à la chapelle Notre-Dame du Rosaire du scolasticat à Port-au-Prince.

Par l'imposition de mains de son excellence Monseigneur Max Lery Mésidor, archevêque métropolitain de Port-au-Prince, je suis ordonné diacre le 8 août 2020 à la cathédrale transitoire de Port-au-Prince. J'ai fait mon stage diaconal au foyer de charité Sainte Marie à Canapé-Vert à Port-au-Prince. Le 26 décembre 2020, j'ai été ordonné prêtre par le même archevêque métropolitain de Port-au-Prince à la Paroisse du Christ-Roi. Après mon ordination presbytérale, j'ai eu une courte expérience pastorale à la paroisse Notre-Dame la Chandeleur de Gros-Morne dans le diocèse de l'Artibonite.

Au cours l'année académique 2021 - 2022, j'ai fait une Année de Formation pour Responsable de Noviciat (AFRN) à l'Institut Catholique de Paris (ICP). À la suite de cette année, d'octobre 2022 jusqu'au mois de juin 2024, j'ai fait une licence en théologie spirituelle à l'Université Pontificale Grégorienne à Rome. Aussi, durant l'année académique 2023-2024, j'ai suivi une formation sur les spiritualités des familles religieuses dans différentes universités pontificales à Rome.

Enfin, dans ma vie, j'ai n'ai qu'un désir : « Aimer et servir Dieu dans l'Église et dans la congrégation à l'exemple de saint Louis-Marie Grignion de Montfort ». Pour cela, je veux approfondir sans cesse la spiritualité montfortaine pour mieux la connaître, la vivre et travailler à sa diffusion.

Serge Orry OCGENOR, smm



Présentation du père Ekenley JEAN-NOËL, smm

Je suis le père Ekenley JEAN-NOËL, je suis né le 10 décembre 1993 à Port-de-Paix, dans le Nord-Ouest d'Haïti. J'ai fait mes études primaires à l'école Saint Joseph de Port-de-Paix dirigée par les frères des écoles chrétiennes ; j'ai fait mes études secondaires au Collège Notre-Dame de Lourdes (dirigé par

les missionnaires montfortains à l'époque) jusqu'à l'obtention du baccalauréat de l'état en 2012.

Tout de suite après mes études classiques, je suis entré chez les montfortains pour une année de stage (2012-2013) dans la communauté de Gros-Morne (le département de l'Artibonite). Après cette année de stage, j'ai passé trois ans (2013-2016) à étudier la philosophie à l'Institut de Philosophie Saint François de Sales (IPSFS), au Centre Salésien d'Enseignement Supérieur (CESADES). Après mes études en philosophie, j'ai passé une année de stage dans la paroisse Saint Montfort à Delmas, Port-au-Prince entre 2016 et 2017. Après ce stage, je suis parti pour la France où j'ai fait son noviciat entre 2017 et 2018 à la maison natale à Montfort-sur-Meu où j'ai fait ma première profession dans la congrégation le 24 septembre 2018 en l'église paroissiale Saint Louis Marie de Montfort.

En revenant de la France en 2018, j'ai étudié la théologie au Centre Inter-Instituts de Formation religieuse (CIFOR) pendant quatre ans (2018-2022). Après ses études en théologie, j'ai prononcé les vœux perpétuels le 8 septembre 2022, puis est ordonné diacre huit jours plus tard, soit le 14 septembre 2022. Je suis envoyé ensuite à la paroisse Saint Louis Roi de France à Turgeau, Port-au-Prince, afin d'exercer mon ministère diaconal. Le 14 janvier 2023, Je suis ordonné prêtre à Port-au-Prince par l'imposition des mains de Mgr Max Leroys MESIDOR, archevêque de Port-au-Prince. Après mon ordination, je suis resté à la paroisse Saint Louis Roi de France de Turgeau comme vicaire tout en donnant un coup de main à l'administration de l'Institution Mixte Notre-Dame de l'Assomption (IMNDA) qui se trouve dans les environs de la paroisse. 2023, je suis nommé directeur de ladite institution. Ainsi, j'ai travaillé en tant que vicaire de la paroisse et directeur de l'IMNDA jusqu'au mois de juillet 2024 où il m'a été demandé de venir en France, à laquelle demande j'ai répondu par un oui généreux.

J'avance avec confiance sur le chemin du Seigneur n'ayant pour objectif que de servir mon Dieu à travers mes frères et sœurs humains.

Aux Missionnaires Montfortains

Je suis arrivée chez les Missionnaires Montfortains, il y a 7 ans, le 6 novembre 2017.

Je ne connaissais absolument pas le monde des congrégations religieuses. J'ai découvert un environnement très différent des entre-



prises où j'avais travaillé auparavant, même si j'ai eu la chance de souvent travailler avec des personnes très bienveillantes.

Chez les Missionnaires Montfortains, on ne s'occupe pas du chiffre d'affaires, du rendement, de la productivité. Mais il y a quand même un enjeu de taille : s'assurer que la vice-province de France a les ressources financières pour faire vivre chacun de ses membres, dans les meilleures conditions possibles,

pendant encore de longues années.

J'ai beaucoup appris pendant ces 7 années :

- Professionnellement, tout d'abord : j'ai eu la casquette « chef de chantier », responsable des placements financiers, responsable juridique, chef déménageur.... Faire coïncider les contraintes du droit canon avec le droit français n'est également pas toujours facile.
- Humainement ensuite: vivre avec des personnes âgées, avec des personnes de cultures différentes, cela fait grandir, et prendre conscience que les réalités vécues ne sont pas les mêmes selon d'où l'on vient, le milieu dans lequel on a grandi et la réalité du moment...

On a partagé des moments joyeux, mais aussi des moments plus tristes, cependant, même les moments difficiles ont été plus faciles à surmonter avec vous, qui affrontez la vie comme elle vient, sans rancune ni regret.

Un moment tragique au cours de ces 7 années a été pour moi à la fois formateur et douloureux : le décès brutal du Père Olivier a montré à quel point la communication et le partage d'informa-tions sont indispensables dans une organisation. Lorsqu'un élément de l'organisation a tout dans la tête, c'est compliqué pour les autres, ensuite, de reprendre en mains les projets en cours, de continuer le travail effectué. Avec le Père Paulin, nous avons dû unir nos efforts et nos connaissances pour continuer ce qu'il avait entrepris. Et vous comprenez certainement combien il a été douloureux pour moi de réceptionner seule, en 2021, dans nos locaux tout neufs, les meubles, les rideaux, le linge que j'avais choisis avec le Père Olivier, qui était très enthousiaste à l'idée de pouvoir accueillir des pèlerins ou des retraitants à St Laurent afin de leur délivrer le message du Père de Montfort.

Aujourd'hui, j'ai l'occasion de relever un nouveau défi professionnel, toujours au service l'Église.

Les compétences que j'ai développées à vos côtés ces dernières années vont m'être très utiles pour gérer au mieux le patrimoine du diocèse et accompagner les paroisses dans leur quotidien.

Ces 7 années, très riches, m'ont fait grandir, je suis désormais prête à affronter de nouveaux enjeux, de nouvelles difficultés et à découvrir de nouvelles richesses.

Marie qui prend ma suite auprès de vous va vous apporter un regard nouveau sur vos problématiques et sur les enjeux de la congrégation. Je sais que vous allez l'accueillir avec gentillesse et l'accompagner dans sa découverte de son nouveau travail.

Mme Caroline MARTIN

Aux Missionnaires Montfortains

Marie MILKO, Responsable administratif et financier



Depuis le 4 novembre 2024, j'ai rejoint avec joie, l'équipe des salariés de la vice-province de France en tant que responsable administratif et financier.

J'ai exercé ce métier aussi bien dans des grandes entreprises telles que Dalkia que dans des associations comme le service des pèlerinages diocésain ou l'économat du diocèse d'Arras. Je souhaite continuer

à mettre mes compétences professionnelles au service des associations qui ont du sens par rapport à mes convictions.

D'un point de vue plus personnel j'ai grandi dans et grâce au MEJ (mouvement eucharistique des jeunes) mais aussi dans les paroisses où j'ai pu être active. Depuis quelques années mon engagement s'est tourné vers les scouts et guides de France (SGDF) la confiance qu'ils mettent en chacun tout en étant au service du Christ est un vrai plus pour avancer dans la vie.

Servir la congrégation des Missionnaires Montfortains me permet d'être en adéquation entre ma vie personnelle et professionnelle.

Je suis donc à l'écoute de chacun afin de vous accompagner et de vous conseiller dans vos demandes financières ou administratives. Partageons donc ensemble l'objectif!

Au plaisir de vous rencontrer et d'échanger ensemble Marie Milko milkomarie@smm-montfort.org 06.89.60.78.24

P. Hervé, Nouvel économe provincial



Je m'appelle Hervé RAFALISOLOHERINIRINA, je suis né à Madagascar et je suis arrivé en France en novembre 2018 dans la communauté montfortaine du Calvaire de Pontchâteau. J'ai été nommé coopérateur de la paroisse Ste Croix de Montfort à Pontchâteau en septembre 2019, puis curé de cette même paroisse en mai 2022. Et le 10 octobre 2024, le Père Paulin RAMANANDRAIBE, supérieur provincial, avec le consentement de son conseil, m'a confié le poste d'économe provincial pour succéder au Frère

Daniel Busnel. Je tiens tout particulièrement à remercier Frère Daniel pour avoir assumé cette grande responsabilité pendant toutes ces années.

Comme on me l'a demandé, je poursuis cet article afin de vous communiquer quelques informations sur la situation de la congrégation :

La réalité de la congrégation

La bonne nouvelle cette année, c'est la reconnaissance légale de notre Congrégation, décision publiée au journal officiel le 24 juillet 2024. Elle se nomme : « Congrégation des Missionnaires Montfortains ».

Du côté des chiffres, nous constatons une baisse du nombre de confrères : la congrégation vieillit et il n'y a plus de vocations ici en France. La diminution des forces entraine une augmentation des difficultés. Heureusement, des jeunes issus de la terre de mission arrivent petit à petit pour renforcer la présence montfortaine en France. Avec la hausse des coûts énergétiques et l'inflation qui pèsent sur tous les secteurs, les charges ne cessent d'augmenter, que ce soit pour l'alimentation, les soins médicaux, l'électricité, le gaz, l'entretien des bâtiments... Dans ce contexte, être propriétaire de grands bâtiments n'est plus un atout mais une charge.

Et face à cette situation d'augmentation constante des charges, les rentrées quant à elles baissent : il y a de moins en moins de pensions de retraite et la congrégation doit subvenir aux dépenses des jeunes qui arrivent en France pour soutenir la mission.

Sur le plan pastoral, le manque des prêtres en France incite certains évêques à confier des paroisses aux Montfortains : récemment Pontchâteau et Montfort sur Meu, et la basilique à Saint Laurent sur

Sèvre qui devient actuellement paroisse-sanctuaire. C'est positif car cela procure des ressources et témoigne de la confiance envers notre congrégation mais c'est aussi un engagement important qu'il ne faut pas négliger.

Les défis

Renforcer la présence active des Montfortains en développant l'esprit de l'internationalité qui existe déjà dans toutes les communautés. Nous sommes là pour témoigner non seulement de la présence des Montfortains d'aujourd'hui mais aussi pour préparer et assurer l'avenir. Voilà pourquoi, nous avons besoin d'une vision globale pour assurer la pérennité de notre congrégation et de notre mission. L'absence de vision pourrait mettre en danger non seulement les biens mais aussi la survie même de la congrégation.

Avec l'initiative du généralat qui a crée le comité « Héritage Montfortain en France », nous espérons ainsi assurer et renforcer la présence montfortaine. Nous pouvons accentuer la solidarité au sein de chaque communauté. Cette solidarité peut s'exprimer dans la compréhension, la confiance et le partage des ressources financières. « Et si un membre souffre, tous les membres souffrent avec lui ; si un membre est honoré, tous les membres se réjouissent avec lui. Vous êtes le corps de Christ, et vous êtes ses membres, chacun pour sa part ». (1 Cor 12 : 26-27). La situation actuelle exige d'avoir un esprit solidaire, capable de comprendre les besoins de la communauté et de chaque confrère.

La transparence : elle fait partie des clés de la revitalisation de la vie communautaire. Quand je parle de transparence, j'aimerais juste mettre en évidence les avantages. Chacun de nous sait très bien que la transparence construit la confiance fraternelle et nous responsabilise lorsqu'on est au courant de ce que notre communauté vit. Lorsque l'on sait ce qui se passe dans notre communauté, les sentiments d'appartenance et d'engagement se développent et engendrent du positif. Il est préférable de demander l'avis du responsable ou référant de la communauté avant de prendre une décision personnelle. Enfin, Renforcer la coresponsabilité dans les communautés pour que

chacun puisse vraiment être partie prenante de la vie de la communauté. Cela exige une collaboration fraternelle qui vise à améliorer le fonctionnement et le développement de notre mission. « La collaboration de tous à l'acquisition de ces biens, un profond esprit de pauvreté dans leur usage; une administration exercée avec fidélité et compétence, tant sous l'aspect strictement financier que sous l'aspect de la justice de la charité. » (Cf. notre constitution n° 245)

Les objectifs

Comme notre congrégation est maintenant reconnue par l'Etat, certains changements seront inéluctables. Avec ce statut juridique, notre congrégation se transforme en une unité administrative : dissolution des différentes associations pour qu'il n'en reste qu'une. Grâce à cette reconnaissance, la congrégation va pouvoir recevoir des legs et dons et délivrer des reçus fiscaux.

Le testament de chaque confrère est à refaire au nom de la Congrégation des Missionnaires Montfortains. Nous recevrons bientôt les nouveaux formulaires.

Chaque confrère est invité à donner les coordonnées des personnes ou familles à contacter en cas de besoin.

Lors de notre assemblée générale, Madame Marie MILKO, responsable administrative et financière qui remplace Madame Caroline MARTIN, a soulevé quelques interrogations que nous devons prendre en compte : le nombre de voitures qui génère des coûts importants (entretien, assurance) ; les pensions de certains confrères versées sur leurs comptes personnels qui ont un impact sur les finances des communautés ; la baisse de la trésorerie liée à certains frais : Ephad, restauration et hausse de charges en lien avec les bâtiments (entretien, rénovation...).

La bonne santé financière de la congrégation dépend de la force de chaque communauté : la fraternité, la confiance, la compréhension, la responsabilité et la transparence. Nous sommes tous responsable de la vie de notre communauté. C'est pourquoi, le rapport économique de chaque communauté et le budget annuel doivent être clairs et précis.

Pour conclure, nous avons décidé avec Madame Marie MILKO de visiter chaque communauté pour vous entendre, prendre en compte vos éventuelles remarques, et vous aider à organiser et gérer les finances. En espérant que vous compreniez tous l'importance du problème économique et que vous puissiez nous aider à planifier le futur.

Je vous souhaite de bonnes fêtes de Noël et une excellente année 2025. Fraternellement,

P. Hervé

Assemblée Générale de la Vice-Province de France : Osons multiplier les talents de la mission internationale montfortaine en France.

Il fait 14°C en ce petit bourg aux confins de la Vendée. Le ciel grisâtre n'empêche pas les clochers, qui, perçant le ciel, continuent de sublimer l'âme de ce lieu empreint de spiritualité. À 9h du matin,

vingt vaillants hommes s'acheminent vers la Salle Notre-Dame du Saint-Esprit, tandis que quatre autres, pris dans les bouchons de la périphérie de Nantes, sont encore en route. Sous la lumière douce et bienveillante de cette salle fraîchement rénovée, s'élève un chant à la Vierge Marie, « *Marie témoin d'une Espérance* ». Des « vrais enfants de Marie », ancrés dans la prophétie de leur Père fondateur, se rassemblent en ce 27 novembre 2024 à Saint-Laurent-sur-sèvre pour revisiter le passé, cerner le présent et oser l'avenir : c'est l'Assemblée Générale des Missionnaires Montfortains de France.



L'Assemblée est sous l'égide du supérieur provincial Paulin Ramanandraibe et honorée par la présence du père Marco Pasinato, Vicaire Général et responsable de l'Europe. Comme la plupart des entités en Europe, la Vice-Province connaît une diminution drastique des effectifs. Les années passées ont été marquées par la perte de plusieurs membres : cinq décès en 2021, sept en 2022, trois en 2023 et trois en 2024. Cependant, l'Espérance, avec un grand E, perdure grâce à de nombreux signes de la Providence, visibles ici et maintenant. La Vice-Province demeure résolument tournée vers l'avenir. Parmi eux, l'arrivée du Père Ekenley JEAN-NOËL, venu de Haïti, qui commence à prendre ses marques en ces terres remplies d'histoire. Aux côtés de cette arrivée prometteuse, des changements notables ont eu lieu au sein de la Vice-Province. Hervé Rafalisoloherinirina a été nommé économe provincial, succédant à Daniel Busnel, et Marie Milko a pris la relève de Caroline Martin en tant que responsable administratif et financier.

La Vice-Province est animée par une vitalité indéniable. Parmi les activités prévues, le pèlerinage montfortain, qui se déroulera du 21 au 27 avril 2025, reste un événement phare, avec 22 centres ac-

tifs. La participation enthousiaste des laïcs associés à la vie de la Vice-Province et l'élan de la Spiritualité montfortaine sont également à souligner. Une centaine de laïcs se réuniront à Saint-Laurent-sur-Sèvre autour du tombeau de leur modèle de sainteté les 7 et 8 décembre prochains. La Vice-Province ne ménage pas ses efforts pour faire rayonner les Hauts-Lieux montfortains et donner une fécondité effective à sa présence à travers diverses missions.

Cette journée nous a permis de découvrir que la France possède toute une panoplie de projets. Marie Milko a présenté une vue d'ensemble des projets immobiliers en cours à Saint-Laurent-sur-Sèvre, Pontchâteau, Montfort-sur-Meu et Marillais. Une autre bonne nouvelle est la reconnaissance légale de l'État français, qui a accordé à la Congrégation des Missionnaires Montfortains le statut de Congrégation religieuse le 24 juillet 2024. Les perspectives d'avenir sont claires : elles se fondent sur une **fidélité créatrice**, axée sur la mission, la spiritualité et la finance.

Pour reprendre les mots de Catherine de Sienne, « la mémoire réchauffe la Charité », la célébration eucharistique des jubilés en ce jour en est le summum. Eucharistie mémoire de notre salut, et de toutes les grâces reçues par ces confrères durant ces années dévouées à la Congrégation. Charité, essence même des liens qui unissent « ce petit troupeau d'agneaux » qui œuvrent pour l'avènement du Règne de Jésus par la Très Sainte Vierge Marie. Voici donc les jubilaires :

- Profession: 80 ans 08/09/44 P. DERRIEN Henri, 75 ans 08/09/49 P. LE BORGNE Yves, 70 ans 15/09/98 P. PAGNOT Gabriel 15/09/98 P. VINCENT Marc, 60 ans 15/09/64 P. LAUNAY André, 50 ans 10/11/74 P. SIMONET Michel, 15 ans 08/09/09 P. DUGER Jean DIDEREAU.
- Ordination: 70 ans 07/02/54 P. LE BORGNE Yves, 65 ans 08/02/59 P. LEMARIÉ Paul 18/10/59 P. BEGOC Vincent 18/10/59 P. DUVAL Roger 18/10/59 P. ROBIN Jean-Dominique, 60 ans 09/02/64 P. LEMARIÉ Michel.

Le Père Marco a conclu l'assemblée en soulignant la diversité au sein de la Vice-Province. Une diversité qui deviendra une richesse à travers les engagements envers Dieu et le prochain. "Osons, a-t-il exhorté, multiplier les talents de la mission internationale montfortaine par la prière, l'action pastorale et la vie fraternelle "

Olivier Nantenaina RAMAHENINTSOA

Homélie pour le Mardi 26 Novembre 2024 en la chapelle de la Maison Mère Saint Laurent sur Sèvre

Ap 14, 14-19 - Ps 95 - Lc 21, 5-11

Chers Confrères

Notre Père Provincial m'a sollicité pour vous adresser cette méditation ce matin, où nous voulons faire monter vers le Seigneur notre action de grâce pour tous les Jubilaires Montfortains de cette année. Quel exercice périlleux ne m'a-t-il pas demandé? D'autant que les textes de la Liturgie que l'Église nous propose, ne sont pas simples, puisque l'un et l'autre ressortent de la littérature apocalyptique.

A travers ces quelques mots, je voudrais comme un bouquet de fleurs, présenter au Seigneur tous les visages des Jubilaires avec ce qui a fait pleinement leur vie. Il y a tellement de raisons de rendre grâce que je ne savais pas très bien lesquelles vous partager, et puis j'en ai trouvé une qui globalement les comprend toutes.

Tous nous pouvons dire que depuis l'appel du Seigneur entendu à des âges divers, à des occasions parfois singulières, nous avons répondu généreusement, dans la fraîcheur de notre jeunesse. Ce fut une aventure. Une aventure locale qui fait partie d'une aventure universelle commencée il y a 2000 ans, le jour de la Pentecôte, lorsque les Apôtres et les disciples ont été envoyés en mission par le Christ Jésus. Oui, la mission, est une aventure, quelle grâce incroyable de pouvoir y participer. Aventure pour ceux qui n'ont jamais quitté la France, une aventure « ad gentes» pour ceux qui ont laissé gonfler leur voile pour d'autres cieux. Mais ce fut toujours une aventure qui nous a demandé de l'audace, du courage, qui nous a appelé à nous laisser bousculer dans nos chemins de foi un peu trop balisés ou trop maîtrisés.

Plus nous accumulons de nombreux printemps, plus nous prenons conscience de notre petitesse, de notre petit rien et que Lui II est tout! Dieu seul!

Revendiquer ses « droits» les rappeler souvent, c'est quelque chose que nous connaissons bien dans notre monde. Nous sommes immergés dans une société de droits et de devoirs, et bien souvent nous pensons plus souvent à nos droits qu'à nos devoirs.

Mais avec Dieu, il n'en est pas ainsi, et c'est même dangereux pour nous quand nous commençons à nous dire: « Maintenant je suis en règle avec Dieu, avec tout ce que j'ai fait pour lui, donc j'ai droit à telle ou telle grâce de sa part! Car dans l'Évangile, il n'est jamais

question de « droits» du croyant envers son Dieu, mais plutôt de gratuité et de « gratitude ». Si bien que revendiquer ses droits auprès de Dieu, c'est s'exposer à être certainement déçu!

Ce que Jésus désire ce sont des adorateurs en esprit et en vérité.

Le Seigneur ne nous a pas demandé d'être des héros mais des saints en devenir ... et partout où l'obéissance nous a conduit, nous avons essayé de semer la Belle et Bonne Nouvelle de l'Évangile. Y-a-t-il un plus bel évènement dans la vie d'une personne que celui où la personne fait une rencontre amoureuse et vraie avec Jésus le Fils de Dieu?

Nous n'avons été que des serviteurs entre les mains du Seigneur et jamais des propriétaires de ceux que nous avons accompagnés. Et souvent il a fallu lâcher prise pour aller ailleurs au gré du souffle de l'Esprit, «selon les besoins de l'Église et du monde».

L'Eucharistie vous le savez bien signifie « action de grâce ». Nous qui chaque jour célébrons le saint Sacrifice du Christ pour rendre grâce pour tous ses dons à notre égard. Rendre grâce à Dieu n'est-ce pas nous rappeler qu'II est source de tout bien. Sans action de grâce fréquente, nous ne remarquons plus du tout ce que nous avons reçu de Dieu. Et plus nous lui rendons grâce, plus nous ouvrons les yeux sur Ses dons. Sinon, nous ne les remarquerons que le jour où ils viendraient à nous manquer!

Cette action de grâce n'est pas le fait que tout irait bien dans le meilleur des mondes. Elle s'enracine dans l'expérience de la précarité humaine.

Dans la prière nous sommes devant le Seigneur avec toute notre humanité, avec nos richesses et notre fragilité. L'action de grâce n'est pas une prière tranquille de celui pour qui tout irait bien; elle n'est pas la prière naïve de celui qui ne voudrait pas voir les difficultés. Elle est un acte de foi en Dieu qui ne cesse jamais de faire de bonnes choses.

Prendre conscience de tous les dons que nous avons reçus, va aussi nous donner envie de redonner autour de nous, mais à la base de tout cela il ne faut pas se sentir indigne de recevoir des dons du Seigneur et d'en profiter, puisqu'Il nous a choisi!

L'avenir n'appartient qu'à Dieu, qui seul connait les repères ultimes du temps et de l'espace. Mais nous avons le temps du jour pour le servir et l'aimer, nous avons l'espace de notre cœur pour y accueillir comme la Vierge Marie, la Parole de Dieu, et l'espace du monde à prendre dans la prière, avec tous les missionnaires porteurs de son message de paix et d'amour.

La liturgie de l'Église nous a fait résonner des textes sur la fin des temps; inévitablement, ils nous renvoient à notre propre fin. Que se passera-t-il quand je me retrouverai face au Seigneur? Mais l'Apo-

calypse au chapitre 2,10 nous dit: « Sois fidèle jusqu'à la mort-dit le Seigneur- et je te donnerai la couronne de la vie ». Et au jour du jugement, «nous regarderons le Seigneur et nous pourrons lui dire: « Seigneur, j'ai tant péché, mais je me suis efforcé d'être fidèle". Et comme le Seigneur est bon« nous n'aurons pas peur de nous jeter dans ses bras. »

Alors, «Seigneur avec Marie, achève en nous ce que tu as si bien commencé» il y a 80. 75, 70, 65, 60, 50, 15 ans ! Amen

Père Michel Simonnet, smm

80 ans : Père Henri Derrien, 75 ans : Père Yves Le Borgne,

70 ans : Pères Gabriel Pagnot et Père Marc Vincent, 65 ans : Père Paul Lemarié, Père Vincent Begoc,

Père Roger Duval, Père Jean-Dominique Robin

60 ans: Père André Launay, Père Michel Lemarié,

50 ans: Père Michel Simonnet 15 ans: Père Duger Jean Didereau

MARCHE MONTFORTAINE 2024 : Regard d'un homme venu des Philippines.

Saint Louis-Marie de Montfort (1673-1716) quelques semaines avant son départ vers le Père posait un testament, ou à vrai dire un acte de foi, il implorait Dieu de lui envoyer des missionnaires pour sa Compagnie et la Sagesse par l'intercession de Marie. 33 pénitents marchaient en pèlerin, 2 par 2, de Saint-Pompain à Notre-Dame des Ardilliers en1716. 308 ans se sont écoulés depuis cet événement fondateur. Du 15 au 21 Juillet 2024 dernier, la Marche Montfortaine a eu Lieu à Poitiers et La Rochelle. Le thème de la Marche Montfortaine de cette année fut « Marie-Louise de Jésus, première Fille de la Sagesse de Poitiers à la Rochelle ». Un pèlerinage sur les premiers pas du Père de Montfort et Marie-Louise de Jésus dans ces 2 endroits plus qu'emblématiques. Depuis quelques années, la Marche devient de plus en plus internationale comme ce fut le cas de cette 41 -ème édition. Un missionnaire montfortain philippin participait pour la première fois à cette démarche de foi à l'école de Montfort : il s'appelle Roy Millano, longtemps missionnaire en Papouasie-Nouvelle Guinée. Nous avons recueilli ses propos.

1- Dans quel contexte avez-vous décidé de participer à cette Marche en France ?

La participation à la Marche Montfortaine s'inscrit dans le cadre de

mon programme d'année sabbatique suggéré par le supérieur général.

2- Qu'est-ce qui vous a le plus marqué durant cette semaine de la Marche Montfortaine ?

TOUT. La France est le pays de Saint Louis-Marie de Montfort. C'est en quelques sortes une terre sainte pour la famille montfortaine. Tout ce qui se rapporte à la vie et à la mission de saint Louis-Marie est comme un Evangile qui mérite d'être approfondi avec une grande attention. J'ai appris la vie et la spiritualité de saint Louis-Marie principalement à travers ses écrits. Mais c'était différent lorsque ses écrits reprenaient vie en étant sur le lieu même où ses idées sont nées.

Participer à la Marche Monfortaine, c'est comme expérimenter la vie et la mission de Saint Louis-Marie de Montfort. Visiter les lieux où II a vécu et fait des missions, c'est comme faire une nouvelle rencontre avec l'homme que j'aime. En effet, ses valeurs sont devenues encore plus vivantes en moi, avec les croix et les grâces qui l'ont façonné pour devenir un missionnaire apostolique. Ces moments me font réaliser que St Montfort n'est pas une simple histoire dans un livre. Il est réel! C'est un homme de Dieu qui faisait de son mieux pour répondre aux signes des temps et aux besoins de l'Église de son époque. Concrètement, ce fut une expérience émouvante de voir, de toucher la croix rouge originale plantée par Montfort à Montbernage.

3- Que retenez-vous de cette Marche 2024 pour vous aider dans votre mission et la Congrégation dans la sienne.

Pendant ma formation, suivre les traces de Montfort n'était qu'un rêve, compte tenu des circonstances qui m'en empêchait. Il a fallu 25 ans pour que ce rêve devienne réalité. Cela se produit à une époque où j'ai presque renoncé à rêver. Cela me rappelle ce qui s'est passé à St Lazare. Montfort avec Mathurin et Jean étaient en train de dire le bénédicité devant une table sur laquelle il n'y avait rien à manger, quand tout à coup la nourriture est venue apportée par leur voisin. Montfort s'exclama : « La providence vous fera attendre mais ne vous laissera pas mourir de faim ». Ce fut en effet un merveilleux cadeau pour mon jubilé en tant que missionnaire montfortain. La providence de Dieu va au-delà du temps et de l'espace.

Un autre aspect qui a retenu mon attention dans la Marche Montfortaine est la partie organisationnelle. C'est le fruit d'une véritable collaboration de la famille montfortaine. Il est intéressant de noter qu'il y a plus de laïcs que de religieux. L'organisation s'est faite en douceur et de manière ordonnée. Par exemple, le lieu d'hébergement, les endroits à visiter, les transports, la nourriture et d'autres aspects logistiques qui sont tous superbes. Ce qui m'a impressionné aussi,

c'est que la plupart des participants sont des membres engagés dans la Famille Montfortaine. La Marche fait partie de leur Agenda annuel. Certains participaient pour la première fois, mais la plupart sont des habitués.

Beaucoup d'entre eux ne sont pas si jeunes, mais ils bougent comme s'ils étaient tout jeune. En plus de cela, il y a la joie dans chaque activité, en particulier pendant les repas conviviaux. Il mérite d'être mentionné le concert qui constitue le point d'orgue de cette Marche. J'avoues que j'ai de la difficulté avec la langue française, mais les cantiques du Père de Montfort ont profondément plongé mon cœur dans la richesse de la spiritualité de Montfort. La Marche ne peut pas être réduite à une simple activité physique parce que c'est une véritable conscientisation que notre fondateur, après plus de 300 ans, est toujours très vivant.

4- Avez-vous des messages à nous passer ?

S'il y a un message que j'ai retenu clairement dans cette semaine, c'est la COLLABORATION. Montfort l'avait déjà indiqué dans ses missions. Ce qui se passe dans la Marche Montfortaine est clairement ce que Saint Louis-Marie de Montfort veut que nous fassions à sa suite. Il est impossible pour moi de ne pas remercier tout le monde de m'avoir permis de vivre ce moment merveilleux. Je n'oublie pas la disponibilité de ces personnes qui ont fourni un effort supplémentaire pour me faire la traduction instantanée durant cette semaine.

J'encourage d'ailleurs tous les Montfortains à participer à cet évènement, même une seule fois dans leur vie pour ne pas passer complètement à côté du trésor de notre patrimoine.

Roy S. Millano, Smm (Propos recueillis par Olivier Nantenaina Ramahenintsoa)

Procès de béatification des Comtes de La Garaye



DINAN, France - Les enquêtes de béatification de Claude et Marguerite de La Garaye, nés respectivement en 1675 et 1681, mariés en 1701, amis de st Louis-Marie de Montfort, se sont ouvert le dimanche 22 septembre 2024 en l'église Saint-Malo de Dinan. Le président de la commission historique de la cause de béatification est le do-

minicain Jean-Marie GUEULLETTE, O.P.

Nobles époux de la première moitié du XVIII^e siècle, sont frappés par une stérilité causée par une chute de cheval de Madame de La Garaye. Le couple trouve sa fécondité ailleurs et traverse l'épreuve en s'engageant ensemble, à deux. Ils renoncèrent à leurs biens et à leurs privilèges, afin de se consacrer corps et âme au service des malades dans leur propre château qu'ils transformèrent en un hôpital de renom dans la région de Dinan.

En 1756, un an après la mort de Monsieur, l'évêque de Saint-Malo luimême a adressé aux fidèles du diocèse une lettre vantant les 'vertus héroïques' de Claude de La Garaye, sans que cela n'aille plus loin, tout simplement car la béatification de laïcs, et encore moins celle d'un couple qui n'avait pas été martyrisé, ne se faisait pas encore dans l'Église. La mémoire des de La Garaye, elle, est restée vive dans leur Bretagne natale, sans rupture et depuis plus de 250 ans. Lors de la visite apostolique à Sainte Anne d'Auray le 20 septembre 1996, le Pape saint Jean Paul II lui-même a ravivé la mémoire de ceux que leur premier biographe, l'abbé Carron, avait nommés en 1782 "les époux charitables" dans ses Vies de M. le Comte et de Mme la Comtesse de La Garaye.

L'ouverture du procès de béatification des comtes de La Garaye, c'est une nouvelle qui réjouit l'Église de France, en particulier le diocèse de Saint-Brieuc et Tréguier en Bretagne, ainsi que la Famille Montfortaine. En effet en l'année 1706 la mission de Dinan avait mis en contact le jeune foyer avec le Père de Montfort, qui séjourna dans leur château en encourageant ses hôtes dans leur attention pour pauvres qui les entouraient. En 1724 la Bienheureuse Marie-Louise de Jésus, à l'occasion de l'établissement des Filles de la Sagesse à Rennes a aussi visité les comtes de La Garaye, qui à leur tour demanderont trois Filles de la Sagesse pour une fondation à Dinan. Le 3 janvier 1751 le P. Jean-Nicolas Audubon, supérieur général, est présent au château de La Garaye, ainsi que les Filles de la Sagesse, pour signer un contrat pour continuer l'œuvre des châtelains.

La série montfortaine « *Documentation et Recherches* » a consacré à ce couple le n. XV/2003 avec le titre « *La Garaye. Au Paradis des pauvres* ». Le Père Marcel GENDROT, SMM avait récupéré un beau tableau du couple et l'autel de l'oratoire de leur château pour les conserver à la Maison Natale du Père de Montfort.

Voici une prière pour leur demander d'intercéder auprès de Dieu : « Dieu d'amour et de bonté tu as suscité Claude-Toussaint et Marie-Marguerite Marot de La Garaye pour être des époux charitables au service des pauvres leurs frères, et pour nous donner, par eux, un

modèle de dévouement à nos semblables. Par leur intercession accorde-nous cette grâce (*nommer la grâce désirée*) et donne-nous la joie de voir un jour l'Église reconnaître leurs vertus par la béatification. Par Jésus-Christ Notre Seigneur. Amen ».

P. Marco PASINATO, SMM

Trois mille Scouts au Calvaire de Pontchâteau

PONTCHÂTEAU Le di-manche 29 septembre, le parc du Calvaire de Pontchâteau a accueilli environ 3 000 Scouts des cinq différents mouvements présents en France : les "Scouts Unis de France", les "Scouts et Guides d'Europe", les "Scouts et Guides de France", les « Europe-Scouts » et la « Compagnie de Secours Sainte Barbe ».



Dans le contexte de la nouvelle évangélisation, ce rassemblement exceptionnel a été souhaité par l'évêque de Nantes. Mar. Laurent PERCEROU. La dernière fois que ce type de rassemblement a été organisé, remonte au 2017 près de la cathédrale de Nantes. Depuis février, une équipe de préparation travaillait sur l'organisation.

La matinée a été occupée par des jeux de groupe et des temps de partage pour favoriser l'esprit de fraternité et d'unité entre les différents mouvements. Malgré le temps pluvieux, la joie était sur les visages de tous les participants, des 6 ans aux jeunes adultes.

La célébration de l'Eucharistie, présidée par l'évêque de Nantes et en présence des prêtres aumôniers des différents mouvements, a été avancée pour éviter la pluie, étant donné que la célébration était prévue devant la « Scala Sancta » en plein aire. L'autel et l'ambon avaient été installés et préparés par les scouts eux-mêmes.

Le parc du Calvaire et l'espace devant la « Scala Sancta » sont très bien adaptés à ces événements, et s'il avait fait beau, cela aurait été mieux, mais la formation des scouts les prépare à affronter n'importe quelle situation. Et le soleil était dans leur cœur.

P. Santino BREMBILLA, SMM

Pèlerinage Montfortain à Lourdes

Les dates du prochain pèlerinage à Lourdes seront du :

Lundi 21 au dimanche 27 avril 2025. Avec le thème : PÈLERIN D'ESPÉRANCE

Présentation des Missionnaires Montfortains



La Congrégation des Missionnaires Montfortains

(Missionnaires de la Compagnie de Marie)

Fondée par Saint Louis Marie Grignion de Montfort 1673 – 1716

Sa devise : **« DIEU SEUL »**

La Congrégation des Missionnaires Montfortains

(Pères et Frères montfortains)

Aujourd'hui dans 32 pays sur les cinq continents

Notre vocation est comme celle de notre fondateur. Saint Louis-Marie Grignion de Montfort

> Annoncer l'évangile en France et à l'étranger

Aller vers les milieux populaires

Faire renouveler aux chrétiens les promesses de leur baptême

« A Jésus par Marie »

Missionnaires Montfortains

Maison Provinciale 2 rue Jean-Paul II 85209 Saint Laurent sur Sèvre Tél.: 02 51 64 37 05 /

Email: accueil@smm-montfort.org

http://misionerosmonfortanos.org/smmfrance.htm

DÉNOUEMENT D'UNE VIE APOSTOLIQUE



Père Yves LE BORGNE décédé le 24 juillet 2024, à Nantes à l'âge de 96 ans dont 74 ans de vie religieuse

Biographie du P. Yves Marie LE BORGNE

« Si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il demeure seul, s'il meurt, il porte beaucoup de fruit » (Jn 12,24).

Qui est le Père Yves LE BORGNE ?

Il est né le 4 avril 1928 à Plougean dans le Finistère, fils d'Yves-Germain et de Jeanne ROUDAUT, baptisé le 7 avril à Plougean, confirmé à Kerlouan le 29 avril 1941.

Il est exempt du service militaire parce qu'il est l'aîné d'une famille nombreuse. Vers la fin de sa vie il rentre à l'EHPAD de la Sagesse où il est bien entouré et suivi par le personnel médical et les aides soignantes. Au fur et à mesure des années il perd l'audition complètement et grâce à la technique informatique, nous utilisons une application de transcription instantanée qui transforme le vocal en écrit et permet d'avoir des conversations. En 2023, il y a un an, il passe quelques jours dans sa terre natale où il profite de toute sa famille et renoue avec ses racines et le 24 juillet 2024, au bout du rouleau, son cœur ne résiste pas et décède à l'âge de 96 ans dont 74 années de vie religieuse.

1. Sa vocation

Yves commence ses études secondaires à Pontchâteau en Loire Atlantique, puis Carheil à cause de la guerre et à la Chartreuse d'Auray de 1942 à 1948. Il fait sa première profession religieuse à Celles sur Belle dans les Deux Sèvres, le 8 septembre 1949, son scolasticat a Chézelles de 1949 à 1951 et à Montfort-sur Meu de 1951 à 1954 exempt du Service militaire il fait, à Montfort-sur-Meu, sa profession perpétuelle le 15 septembre 1953, son sous-diaconat à Montfort, le 19 septembre par Mgr Albert Guiot, évêque de Port de Paix. Son diaconat à Rennes dans la cathédrale par le Cardinal Roque le 19 décembre 1953 et sa prêtrise de nouveau à Montfort, par Mgr Riopel, auxiliaire de Rennes, le 7 février 1954

2. Sa mission

Il est envoyé à Celles-sur-Belle de 1954 à 1955 pour son année d'éloquence. Après il est nommé professeur à l'école apostolique de Pelousey dans l'Est et s'occupe aussi de la chorale de 1955 à 1965. De 1967 à 1972 il est nommé à la paroisse Saint Joseph à Besançon dans le Doubs. De 1972 à 1983 il est nommé à Limoges dans la paroisse Saint François. Entretemps, il est nommé conseiller provincial du 25 décembre1979 au 27 février 1981. Le 17 février 1982 il est nommé représentant de Missionnaires Montfortains du Limousin dans la paroisse Sainte Valérie de Limoges et réélu pour un 2^{ème} mandat. En septembre 2002 tu arrives à Paris à la Tombe Issoire et nommé supérieur de la communauté jusqu'au 1^{er} février 2011 où tu rejoins St Laurent-sur-Sèvre comme supérieur de la communauté du Saint Esprit et acceptes d'être conseiller provincial pour un mandat. En 2021, sentant ta santé baissé tu demandes ton transfert à l'EHPAD de la Sagesse qui se réalise en début 2022. Un grand merci à tout la personnel soignant pour leur travail auprès des malades.

Quelques témoignages qui reflètent bien sa manière d'être

J'ai bien connu Yves et apprécié sa façon de vivre la vie religieuse en simplicité et amitié. Merci pour ce qu'il été pour nous. il a été un religieux sage: ce n'est pas celui qui cherche à résoudre les conflits, mais celui qui évite les conflits.

Ma prière et mon merci à Dieu pour avoir connu le père Yves. Après sa longue vie à la suite de Montfort, que la Sainte Vierge l'accompagne près du Trône de la Grâce.

Personnellement, pour t'avoir accompagné dans les 5 dernières années, je te remercie pour ta sérénité, ta manière de voir les choses dans le respect des personnes. Tu avais toujours le merci sur les lèvres pour chaque service rendu, tu transmettrais toujours une paix profonde vécu intérieurement en t'adaptant à chaque circonstance. Encore une fois un grand merci pour cette vie donné au Seigneur.

Que le Seigneur t'accueille au milieu des tiens dans la maison du Père et prie bien pour nous tous.

Daniel, smm

Homélie pour la sépulture du père Yves LEBORGNE

(Sagesse 3, 1-6.9; Jean 14, 1-6)

J'ai connu le père Yves il y a un peu moins de 20 ans, et toujours en le rencontrant, j'ai noté son sourire, qui n'était pas un sourire forcé, mais une expression de ce qu'il portait dans son cœur : une paix intérieur qui se manifestait extérieurement. C'est pour cela que j'ai choisi comme première lecture le texte du libre de la Sagesse : « Les âmes des justes sont dans la main de Dieu... ils sont dans la paix ».

La confiance en Dieu nous permet dépasser les épreuves, les peines et retrouver dans chaque instant de notre vie cette paix intérieur, signe du lien tissé avec le Seigneur qui est là maintenant pour accueillir notre frère Yves dans la vie nouvelle qu'il lui a préparé.

Une autre affirmation du livre de la Sagesse nous aide à regarder la richesse de la vie de notre confrère : « qui met en lui sa foi comprendra la vérité ; ceux qui sont fidèles resterons, dans l'amour, près de lui ». La vérité en Dieu c'est l'amour, et c'est ce même amour qui a permis à notre frère Yves, dans son service sacerdotal, d'être accueillant, d'être pasteur dans les communautés chrétiennes que l'église lui avait confié, d'être donc toujours « trouvé digne de lui (le Seigneur)».

Dans le texte de l'Évangile, Jésus nous invite à croire en Dieu et croire aussi en lui qui nous a précédé « pour nous préparer une place ». Toute notre vie c'est une confiance profonde dans le Seigneur qui nous a montré le chemin. Seulement quand nous sommes capables de le suivre notre vie trouve fécondité et permet de faire jaillir la vie dans les frères et sœurs que nous rencontrons.

Mais nous aussi nous vivons des moments de doutes, de questionnements, et à partir de cela nous aussi nous nous sommes posé la question de Thomas « comment pourrions-nous savoir le chemin ? ». La réponse de Jésus est claire : « Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ».

C'est Jésus le Chemin qui nous amène à la rencontre du Père d'amour et de miséricorde, qui nous permet d'avoir des lumières dans notre chemin de vie pleine de défis, d'obstacles et de contrariétés, mais qui retrouve l'horizon à la suite de Celui qui est le Chemin.

C'est Jésus la Vérité, vérité d'amour qui féconde notre vie et nous permet d'être des témoins de cet amour accueillant, miséricordieux, pleine de tendresse. Jésus s'est manifesté à notre humanité comme la Vérité de l'amour de Dieu pour nous.

C'est Jésus la Vie, qui nourrisse notre histoire personnelle et nous donne le courage d'être porteurs de vie chez nos frères qui cherchent le sens profonde de leur existence : « Je suis venu pour que les brebis aient la vie, la vie en abondance » (Jean 10, 10)

Notre cher père Yves a fait l'expérience de vivre cela à la suite de Jésus son Maitre, aujourd'hui il entre dans la communion profonde et éternelle avec ce Maitre qui lui a préparé une place près de son Père. C'est le jour de la rencontre dans la vie pleine du Seigneur.

Nous remercions le Seigneur pour l'héritage de foi et d'espérance qu'il nous laisse le père Yves, pour que nos vies continuent en communion avec la sienne et avec celle de notre Seigneur.

Santino BREMBILLA, smm

Liste des jubilaires 2025

Profession

65 ans

15/09/60 P. PAUL René

P. ROY Hubert

07/10/60 Fr COCHARD Jean-Marie

50 ans

28/12/75 P. DENY Julien



Ordination

75 ans 19/02/50

P. DERRIEN Henri

60 ans

03/04/65 P. ARROUET Jacques



Peinture du vitrail de la nativité de la Basilique de St Laurent-sur-Sèvre Réalisée par Mme Agnès Retailleau

« N'ayez pas peur

Ouvrez, ouvrez toutes grandes les portes au Christ.

En cet Enfant, Dieu nous invite à prendre en charge l'Espérance. Il nous invite à être des sentinelles pour beaucoup de personnes qui ont cédé sous le poids du désespoir qui naît du fait de trouver fermées de nombreuses portes.

Pape François, nuit de Noël 2023

Joyeux Noël 2024 et meilleurs vœux pour l'année jubilaire 2025.